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Сейчас холдинги активно манипулируют оценками, меняя контур отчетности. Без данных по 
ключевым активам оценка, рейтинг или биржевой индекс почти наверняка будет ошибочным.
Какой будет результат, если любой узкий сегмент увеличить в 1000 раз, а основной (широкий) 

уменьшить ну хотя бы раза в три?

Татнефть                             Северсталь                             РусГидро

Суммарные данные врут при рейтинговании. Математический казус в том, что значение удельных 
критериев определяется не столько ответственностью бизнеса, сколько подотраслевой структурой 
активов, способной переворачивать оценку. Бенчмарки в подотраслях различаются…  порой в 
тысячи раз, поэтому по сводным данным сравнимы лишь Ко с одинаковой структурой активов.

ПОЧЕМУ НАДО СОБИРАТЬ И АНАЛИЗИРОВАТЬ ДАННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЙ
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ИСТОРИЯ РАСКРЫТИЯ ПОКАЗЫВАЕТ, ЧТО СОБРАТЬ ДАННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЙ ВПОЛНЕ РЕАЛЬНО…

Нефте-
газовые

Горнометал-
лургические

Электро-
генерирующие

Доля активов с раскрытием за 2020 (%) 6.5 14.4 28.1
-с экораскрытием за 2019 г. (%) 7.6 17.5 34.3
-с экораскрытием за 2018 г. (%) 28.2 31.5 46.8
-с экораскрытием за 2017 г. (%) 62.9 76.7 61.0
-с экораскрытием за 2016 г. (%) 34.9 33.2 48.3
-с экораскрытием за 2015 г. (%) 54.5 59.7 69.4
-с экораскрытием за 2014 г. (%) 47.1 40.9 37.2
Доля с раскрытием хотя бы за 1 год
(накопленный итог-%) 75.1 86.0 83.0

Максимум от числа Ко получивших запрос составителей рейтингов был достигнут 2017 
году благодаря кампании Клуба рейтингов «Раскрой отчетность в Год Экологии!»
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ПРОБЛЕМА МОМЕНТА - ТОЧКА БИФУРКАЦИИ ДОПУСКАЕТ КАК ЗАКРЫТИЕ…,
ТАК И ПОРЫВЫ В РАСКРЫТИИ ЭКОДАННЫХ!

Возможны три варианта прорыва в 
экологическом раскрытии…
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ВАРИАНТ I. РАСКРЫТИЕ ПРОИЗВОДНЫХ ДАННЫХ НА ОСНОВЕ ФОРМ 2-ТП

Содержание форм 2-ТП конфиденциально. Но Росприроднадзор может сделать 
доступными преобразованные данные. РПН уже начал раскрывать разрешенные 
выбросы-стоки (реестр ОНВ). Глава РПН внесла в РСПП проект собственной методики 
рейтинга, т.е. 18 февраля была готова раскрывать не первичные данные 2-ТП, а 
производные из них результаты. Идея обозначена... 

Можно раскрыть (не публикуя первички) преобразованные данные предприятий 
– удельные показатели нормированные на энергопотребление, выручку и/или 
персонал (бенчмарки). Важно, что за такой массив (подготовленный, например, 
ведомственным ВНИИ охраны природы) готовы будут платить и рейтинговые 
агентства и действующие порталы раскрытия, например Интерфакс. ... понятно, 
что при разумной цене. В результате может сложиться вполне рыночный 
механизм, в котором каждый участник будет делать свою работу, не вступая в 
конфликт интересов со своими фискальными или общественными функциями. 
ФЗ для этого не нужен
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ВАРИАНТ II. РЕКОМЕНДАЦИИ ЦБ И ПОЛОЖЕНИЕ 714 

После снятия с контроля Администрации
Президента проекта ФЗ, который готовило
Минэкономразвития, лидерство в регулировании
раскрытие сместилось к ЦБ. Банковский регулятор в июне
прошлого года выпустил отличные рекомендации.

Две недели назад в обзоре ЦБ показано, что в
2022 году раскрылись 69 холдингов списка биржи. Из них
26% уже следовали рекомендациям.

Но часть компаний (не менее 4-х) дала отчет
ТОЛЬКО для ЦБ.

ЦБ рекомендует раскрывать экоданные по ключевым активам, но это сейчас практически 
не выполняется. Раскрытие на уровне активов по сравнению с 2017 годом сжалось в 2 раза 
по электрогенерациям и в 10 раз по нефтегазу.  ЦБ полномочен без принятия ФЗ 
дополнять и конкретизировать Положение о раскрытии №714. Сейчас Банк России вряд ли 
готов поддержать обязательность ESG раскрытия, но есть шанс подвигнуть ЦБ на 
уточнение в части раскрытия минимального набора показателей для ключевых активов 
холдингов. Была бы на то воля и разум!
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ВАРИАНТ III. “СИГНАЛ” СВЕРХУ. 

В момент бифуркации особую роль может сыграть ситуативное событие или высказывание от 
высшего руководства страны. Напомню, как в 2011 году сработал личный блог Д.А.Медведева с 
диалогом о раскрытии эко-энергетических данных публичных компаний. Быстро нашелся способ 
для раскрытия энергопотребления, который работал до 2021 года (до новых рекомендаций ЦБ). 
Сейчас руководители компаний ориентируются не на прошлые нормы или проекты непринятых 
законов и постановлений, а на аналогичные «сигналы», только поступившие уже после 24.02.22. 
Таким сигналом к закрытию как-бы «от высшего руководства страны» в компаниях готовы считать 
снятие проекта о нефинансовой отчетности с контроля Администрации Президента. Оч. опасно…

Но… в Валдайской речи Президент использовал экологию и биоразнообразие, как 
стартовый посыл о мировой устойчивости. Это подтверждает сохранение его внимания к 
теме и шансы на восприятие по военному краткой и конкретной постановки задачи. Как 
донести на верх посыл на минимально достаточное экораскрытие – может решить случай.
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ЧЕТВЁРТЫЙ ВАРИАНТ (ЕСЛИ В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА НИЧТО НЕ СРАБОТАЕТ …)

Повторение прежних схем стимулирования раскрытия. Максимальное упрощение 
формата анкеты и организации их предоставления. Ежегодные письменные запросы к 
холдингам с просьбой раскрыть минимальный набор по ключевым активам компании. 
Разъяснение системной ошибочности оценок бизнеса по сводным данным. Обращение за 
поддержкой сбора анкет к губернаторам по итогам рейтинга регионального бизнеса. 
Использование для мотивации любых событий и процессов, которые ситуативно связаны 
с экологическими оценками бизнеса. Системный чёс по годовой отчётности, публичным 
нефинансовым отчетам и сайтам компаний и предприятий … и все мыслимые и 
немыслимые поддержки: - РПН, ЦБ, православной церкви, мусульманских банков…

Условием создания качественного массива первичных данных является профессиональный 
входной контроль количественной информации на однозначность понимания содержания 
каждого показателя, обратная связь для пояснения скачков в данных и их отклонения от 
пропорций у ближайших отраслевых аналогов…. и так 20 лет!



Спасибо за внимание!


